

# PLACE DE LA SANTÉ

**Place de la Santé** vous permet d'accéder à l'actualité des travaux et des réflexions en matière de santé et de protection sociale.

Ces réflexions sont menées par les différents acteurs de ces domaines, des **think tanks** partenaires (Fondation Jean Jaurès, Fondation pour l'innovation politique, Terra Nova, Institut Montaigne) et des Français, avec **la Mutualité Française**.

L'objectif est d'imaginer la protection sociale de demain et de nourrir le débat sur **Place de la Santé**.

"La santé a fait irruption dans le débat public, en faisant parfois polémique. A travers notre site participatif [PlacedelaSante.fr](http://PlacedelaSante.fr), nous avons pris le pouls des Français, à l'écoute de leurs attentes et de leurs expériences."

Thierry Beaudet, président de la Mutualité Française

Afin de placer les enjeux de santé et de protection sociale au centre des débats de cette année électorale, la Mutualité Française a lancé le 1er décembre 2016 le site participatif [PlacedelaSante.fr](http://PlacedelaSante.fr), en partenariat avec trois think tanks :

- la Fondapol,
- la Fondation Jean-Jaurès,
- Terra Nova.

Son objectif est d'explorer les enjeux de santé et de protection sociale, de décrypter les programmes proposés en la matière et d'interpeller les candidats aux élections. Ouvert à tous, [PlacedelaSante.fr](http://PlacedelaSante.fr) propose aux internautes de contribuer au débat social, en commentant les contenus, en postant leurs tribunes ou en interpellant les candidats. Ce site participatif est devenu au fil des semaines le porte-voix des Français sur les questions de santé et de protection sociale.

Par le décryptage des enjeux et des propositions politiques, le rôle de la Mutualité Française est d'apporter son expertise en santé pour amener les candidats et partis politiques à clarifier leur vision, leurs orientations stratégiques, afin que les choix se fassent de la façon la plus éclairée possible.

La Mutualité Française a également dévoilé les résultats d'une vaste enquête, menée par Harris Interactive, sur les attentes des Français en matière de santé, à l'occasion d'un événement Place de la Santé, réunissant plusieurs candidats à l'élection présidentielle (Nicolas Dupont-Aignan, François Fillon, Benoît Hamon, Yannick Jadot, Emmanuel Macron) pour un grand oral sur le thème de la santé, le mardi 21 février dernier.

**La Mutualité Française** a poursuivi sa démarche en faisant paraître mi-mars dans la presse nationale et régionale une lettre ouverte à destination des candidats, signée par l'ensemble des membres du Bureau de **la Mutualité Française**. Et de nombreux événements Place de la Santé continuent à être organisés dans toute la France.



# PLACE DE LA SANTÉ

## Les préoccupations et attentes DES FRANÇAIS EN MATIÈRE DE SANTÉ<sup>1</sup>

### Des inquiétudes sur l'avenir de la protection sociale

**2/3** des Français se disent pessimistes sur l'évolution du système de santé

POUR 73 % DES FRANÇAIS, LE DÉFICIT DE LA SÉCURITÉ SOCIALE PEUT REMETTRE EN CAUSE SON AVENIR.

Plus de 6 Français sur 10 considèrent que le système de santé de leur pays fonctionne bien aujourd'hui. Néanmoins, près de la moitié d'entre eux estiment que le système de santé en France s'est dégradé au cours des 5 dernières années

Et pour près de 3 Français sur 4, le déficit de la Sécurité sociale peut même remettre en cause l'avenir de celle-ci.

### Les actions prioritaires pour réduire le déficit de la Sécurité sociale

**89%** des Français estiment prioritaire ou important de mieux organiser le système de santé



AVEC UNE MEILLEURE COOPÉRATION ENTRE PROFESSIONNELS DE SANTÉ, ENTRE MÉDECINS DE VILLE ET HÔPITAUX...

Pour les Français, la réduction du déficit de la Sécurité sociale passe en priorité par une meilleure organisation du système de santé, davantage de contrôles et le développement de la prévention.

En revanche, les augmentations de taxes ou cotisations et les restrictions sur les remboursements pour réduire ce déficit sont beaucoup moins populaires.

### La crainte d'une hausse des restes à charge des patients

**2/3** des Français pensent qu'à l'avenir les soins seront moins bien remboursés par la Sécurité sociale



SUR LES 5 DERNIÈRES ANNÉES, LES PATIENTS ONT LE SENTIMENT QUE LEUR RESTE À CHARGE A AUGMENTÉ PRINCIPALEMENT POUR :

- ① Les consultations chez un médecin spécialiste
- ② Les Lunettes
- ③ Les Prothèses Auditives
- ④ Les Soins Dentaires

Une majorité de Français estime qu'en moyenne, la Sécurité sociale rembourse moins de 60% des dépenses de santé<sup>2</sup>. Et ils sont nombreux à percevoir que leur reste à charge a augmenté.

De fait, en 15 ans, la part restant à la charge des ménages, après remboursement de l'assurance maladie obligatoire et intervention des complémentaires, a déjà augmenté de 40%, soit près du double de l'inflation sur la même période.

### Les mesures prioritaires pour améliorer l'accès aux soins

**77%** des Français sont favorables à la généralisation du tiers payant



Pour améliorer l'accès aux soins, l'implantation des médecins dans les déserts médicaux et la limitation des coûts (dépassements d'honoraires, prix des lunettes, des prothèses dentaires et auditives...) sont les mesures jugées les plus prioritaires.

Les solutions jugées également importantes par les Français sont le développement de structures médicales regroupant différents types de professionnels de santé, la généralisation du tiers payant et les accords de leurs mutuelles avec les professionnels de santé, les opticiens notamment.